
                                  北京大學醫學部參訪心得                    呂奇樺 

        常常耳聞大陸的學生是多麼有上進、積極進取的心，尤其北京大學的學

生，這群來自各省的菁英，所以當得知有參訪北京大學醫學部的機會時，我毫

不猶豫報名，希望能藉由這七天六夜的行程了解有別於台灣的教育方式，學習

並自我策勵。 

        北醫接待團隊設計許多精彩的活動，大致上分為論壇及小隊活動，希望為

彼此都留下美好回憶。論壇組分為四大組，每一大組又分為兩個小組，「未來就

診流程」是我們這組討論的主題。行前由論壇組組長設立 wechat群組，共同討

論、互相了解雙方各自醫院目前的就診流程及需要改進之處，針對各自缺點提

出如何改善的大方向，抵達北京後再經由幾次討論，構想出我們心目中最理想

的就診流程，並在論壇閉幕時發表。過程中，我們實地參訪「北京大學國際醫

院」，北醫附院中最新落成的醫院。佔地十分大，高規格又不失人性，除了有

120坪的 VIP套房、獨立花園通道、直升機停機坪，普通病房全都坐北朝南，採

光良好，擺設也讓人覺得舒服、沒有壓力。門診大廳的寬敞、出入口的動線設

計也讓我們驚豔。之後，我們也參觀了北醫三院，建得比較早，又位於市中

心，為了提高土地利用率，將急診設在地下一層，論採光與通風度遠遠不及國

際醫院。在台灣，醫院佔地都不大，有了先天上的限制，不過我們可以有效利

用我們現有的資源、設計長才，營造舒適的就診環境。 

        除了論壇討論時間，其餘時間都待在小隊上。隊輔們透過小天使的活動拉

近我們彼此的距離，他們的熱情很快就感染我們，並在短短幾天的時間就建立

深厚友誼。三小及七小的隊輔各個都可以適用「呆」、「萌」這兩個形容詞，跟

女生跳舞會感到害羞、對小小玩笑會特別認真，更不用說發呆時超萌，我們這

幾個女生看到時眼睛都冒出愛心了，有人還想直接將他(們)打包回家！他們也很

貼心，在第二天時每個人都發一包隨身面紙，讓我們上廁所的時候可以使用；

自由行的那天，怕女生們的背包太重，壯丁們毫無怨言扛起剩餘的水，回到飯

店一數才發現一人至少都背了三瓶水，學妹不禁感嘆如果台灣也有那麼好的男

生，她就不會到現在還單身了。這幾天他們就像我們的導遊一樣，掌控我們的

行程，帶我們發掘北京的美食及好玩的地方；他們也像我們的保母，照顧我們

的安全，也催促我們向下一個景點前進，在我們餓的時候還會從百寶袋變出小

小點心讓我們充飢；他們是聖誕老公公，每天都會送出一個小小驚喜，我們這

些小朋友都會滿心期待，猜測這次的禮物又會是什麼；同時他們也是我們很要

好的朋友，每個景點都有我們的自拍照，也有我們一起跳喜德舞的回憶。因為

有這些隊輔們，這一趟北京之旅特別令人難忘，他們的小小貼心讓我們回味至

今。 

        北京行七天六夜，好像是一場夢，一轉眼時間就過了，又要回台灣面對現

實。這趟旅程讓我了解其他國家的醫療狀況，也體會到台灣的不足之處，同時

在這個世界的某個角落也多了一些些好朋友。雖然相處時間很短，但回憶會永



遠留存，即使身處異地，我們之間的情誼也永遠不變，回來至今已經兩個星

期，我們還是會互相聊聊近況，給彼此加油打氣，真想趕快再見到他們，這群

可愛的小夥伴，相約今年暑假或是明年四月台灣再見！ 


